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КолонКа редаКтора тенденции

В первом полугодии 2021 года мировые цены на 
нефть показывали тренд на повышение с пери-
одическими скачками по сравнению с прошлым 
годом. В начале года цена на нефть марки Brent 
была немногим выше $50. Затем, постепенно по-
вышаясь с периодическими колебаниями, в марте 
достигла $69, а в июле — $76 за баррель.

цены оКрепнут от ваКцины Анали-
тик ФГ «ФИНАМ» Алексей Калачев отмечает, что 
при сравнении показателей нефтегазовой отрас-

ли в первом полугодии 2021 года и аналогичного 
периода предыдущего года нужно иметь в виду 
драматические события в отрасли, связанные с 
распространением COVID-19. «В январе-феврале 
2020 года действовали довольно мягкие ограни-
чения на добычу в рамках прежней сделки ОПеК+. 
На фоне падения спроса со стороны Китая из-за 
введенных карантинов сделка была сорвана, и 
в марте-апреле все пытались добывать столько 
нефти, сколько могли»,— вспоминает господин 
Калачев.

Однако катастрофическое падение потребле-
ния энергоресурсов и цен на нефть вследствие 
распространения пандемии по всему миру и вво-
димых ограничений заставило участников ОПеК+, 
включая россию, вернуться за стол переговоров 
и пойти на существенное снижение нефтедобы-
чи — на 9,7 млн баррелей в сутки с 1 мая 2020 
года. В августе эти ограничения немного ослаби-
ли — до 7,7 млн баррелей в сутки.

Последнее соглашение ОПеК+, принятое в 
июле 2021 года, позволило странам-участницам 

нефтедобыча отходит от Ковида 
постепенная КорреКция цен на международном рынКе нефти 
в первом полугодии теКущего года позволила нефтедобы-
вающим предприятиям приКамья чувствовать себя более 
уверенно, чем в прошлом Кризисном году. объем добычи 
в регионе при этом остался на уровне 2020 года. аналитиКи 
ожидают, что до Конца года цены на нефть будут Колебаться 
в диапазоне от $60 до $80 за баррель, а цены на бензин, Кото-
рые в россии весьма опосредованно зависят от цен на нефть, 
продолжат плавный рост в пределах инфляции. олеся иванова

Да буДет нефть
Прошлогоднее падение цен на нефть 
довольно сильно продемонстрировало 
зависимость экономики Пермского края 
от добывающих отраслей. Изменения на 
мировом рынке повлекли снижение 
доходов нефтяников. а от доходов 
напрямую зависят инвестиционные про-
граммы нефтегазовых компаний регио-
на, социальные инициативы и налоговые 
поступления в бюджет края.
традиционно крупнейшие нефтегазовые 
компании значительно влияют на жизнь 
провинциальных городов. И власти 
Пермского края ежегодно беспокоит 
потенциальная опасность того, что про-
блемы у нефтяников могут существенно 
снизить качество жизни в регионе. Перм-
ский край ищет способы сойти с «нефтя-
ной иглы» и найти дополнительные 
источники дохода. Это развитие туризма, 
культурного пространства. Последние 
годы ставка делается на цифровую эко-
номику. И несмотря на то что у региона 
действительно есть серьезные продви-
жения в этом направлении, недропользо-
вание по-прежнему занимает ведущую 
роль в экономике края. Поэтому восста-
новление мировых цен на нефть не 
может не радовать.

В ПерВом ПолугоДИИ 2021 гоДа мИроВые цены на нефть ПоказыВалИ тренД на ПоВышенИе с ПерИоДИческИмИ скачкамИ
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по данным росстата, 
во II Квартале 2021 года 
себестоимость добычи нефти 
в рф достигла маКсимума 
за последние 10 лет
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увеличить добычу на 400 тыс. баррелей в сутки 
с августа до конца года. «сейчас ограничения 
объемов добычи все еще более мягкие, чем в 
начале новой сделки ОПеК+, но они жестче, чем 
при первой сделке. Этим в целом можно объяс-
нить то, что объемы добычи в годовом сравнении 
показывают снижение (по сравнению со вторым 
полугодием они должны показывать рост). доба-
вим к этому ценовые скачки на рынке нефти с $70 
до $20 за баррель в прошлом году и обратно до 
$70 к настоящему времени»,— поясняет Алексей 
Калачев.

Возврат нефтяных цен был обусловлен вос-
становлением нормального функционирования 
мировой экономики и одновременным снижени-
ем добычи нефти, в том числе и по сделке ОПеК+. 
«дальнейшее будет во многом зависеть от дина-
мики вакцинации в мире, распространения новых 
штаммов коронавируса и зависящей от этих фак-
торов стабильности потребления энергоресурсов. 
Пока все говорит за то, что диапазон цен от $60 до 
$80 за баррель останется рабочим для рынка»,— 
прогнозирует Алексей Калачев.

отрасль идет на поправКу По данным 
департамента по недропользованию по Приволж-
скому федеральному округу (Приволжскнедра), 
всего в Пермском крае выдано 194 лицензии на 
добычу нефти. 96% объема добычи принадлежат 
ПАО «ЛУКОЙЛ-Пермь» и зависимым от него ком-
паниям. По данным Пермьстата, индекс произ-
водства по виду деятельности «добыча полезных 
ископаемых» в Пермском крае в январе — июне 
2021 года составил 97,1%. Объем добычи нефти и 
газа в денежном выражении за первое полугодие 
в регионе достиг 214,3 млрд руб., почти в два раза 
превысив объем аналогичного периода прошлого 
года (196,5%).

При этом абсолютные цифры добычи неф-
ти остаются на уровне прошлого года. По ин-
формации Пермьстата, объем добычи нефти в 
Пермском крае в первом полугодии 2021 года 
составил 7,5 млн т, это 98,4% от объема анало-
гичного периода предыдущего года. «Этот объ-
ем сопоставим с объемом прошлого года — в 
2020 году он составил 15,1 млн т. думаю, по 
итогам 2021 года выйдем примерно на тот же 
уровень»,— комментирует замначальника При-
волжскнедр Андрей белоконь. Он добавляет, 
что в 2020 году объем добычи снизился при-
мерно на 1 млн т в сравнении с «доковидным» 
2019 годом — тогда он составил 16 млн т. 
«большого снижения не было. Нефтяники, не-
смотря на ограничения, не прекращали работу 
и в прошлом, и в текущем году. складировали 
продукцию в расчете на восстановление потреб-
ности, что сейчас постепенно и происходит»,— 
пояснил господин белоконь.

По данным росстата, во II квартале 2021 года 
себестоимость добычи нефти в рФ достигла 
максимума за последние десять лет. В целом за 
первое полугодие показатель вырос в 1,7 раза — 
с 11,2 тыс. до 19,1 тыс. руб. за тонну. Падение 
себестоимости добычи произошло во II квартале 
2020 года, когда из-за сделки ОПеК+ и влияния 
коронавируса объемы производства в отрасли 
резко упали.

«снижение объемов добычи само по себе 
должно было сказаться на росте ее себестоимо-
сти. Хотя компании старались выводить из экс-
плуатации наименее рентабельные объекты, сни-
жая операционную себестоимость, однако общие 
капитальные затраты, включая консервацию и 
последующее содержание скважин, распределя-
ются на меньшее количество добытой нефти. К 
этому можно еще добавить изменение валютного 
курса рубля, а в последнее время — инфляцию 
издержек из-за сильного роста цен на металлы и 
стройматериалы»,— поясняет Алексей Калачев.

даже с учетом роста себестоимости, нефтя-
ные компании в 2021 году чувствуют себя гораздо 
увереннее, чем в прошлом. согласно опублико-
ванным данным, чистая прибыль ПАО «ЛУКОЙЛ» 
за I квартал 2021 года составила 158 млн руб. В 
прошлом году за аналогичный период компания 
показала чистый убыток 23,4 млн руб.

совладелец ООО «УНК-Пермь», обладающе-
го лицензией на разработку одного из место-

рождений в Пермском крае, Геннадий Кузнецов 
отмечает, что рост цен на нефть на мировом 
рынке позволил увеличить прибыль. Однако 
существенно на деятельность компании это не 
повлияло, так как до 70% в себестоимости неф-
ти составляют налоги и сборы. с 1 января 2021 
года были отменены льготы по налогу на добычу 
полезных ископаемых для выработанных более 
чем на 80% месторождений. К таким относятся 
все месторождения, кроме части тех, что раз-
рабатывает роснефть, отметил нефтяник. Из-за 
этого доходность компании существенно снизи-
лась. В целом добыча ведется примерно в тех же 
размерах, что и в прошлом году, добавил госпо-
дин Кузнецов.

белая горючКа скачки цен на нефть в 
течение первого полугодия 2021 года вызвали 
колебания стоимости топлива на оптовом рынке. 
В июле цены на бензин марки АИ-92 на санкт-
Петербургской товарно-сырьевой бирже достиг-

ли исторического максимума — 57,7 тыс. руб. за 
тонну, а АИ-95 — 60 тыс. руб. за тонну.

Тем не менее, как отмечает Алексей Калачев, 
рост розничных цен на бензин пока удается сдер-
живать в темпах, сопоставимых с потребитель-
ской инфляцией, притом что материалы и прочие 
сырьевые товары растут в цене гораздо быстрее. 
«В розничной цене бензина себестоимость его 
производства занимает менее половины, и еще 
чуть менее половины — фискальные интересы 
государства. Один только акциз на топливо со-
ставляет от 15 до 20% цены. И совсем немного — 
издержки обращения»,— поясняет аналитик.

В Пермском крае в первом полугодии рознич-
ная цена на бензин выросла на 3,9%, среднемесяч-
ный прирост составил 0,64%. Алексей Калачев про-
гнозирует, что цены на моторное топливо до конца 
года будут удерживаться в пределах потребитель-
ской инфляции. «Во всяком случае правительству 
и нефтяникам совместно это удавалось и в преды-
дущие, не менее сложные годы»,— считает он. n
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объем ДобычИ нефтИ В Пермском крае В Этом гоДу соХраняется на уроВне Прошлого гоДа

нефтяные Компании в 2021 
году чувствуют себя гораздо 
увереннее, чем в прошлом



Совсем скоро исполнится два го-
да с момента создания в Перми науч-
но-образовательного центра мирово-
го уровня «Рациональное недрополь-
зование». Логично задаться вопро-
сом, стал ли он за это время тем са-
мым местом встречи промышленных 
компаний, ученых и инноваторов – 
как задумывалось. Похоже, стал. Со-
общения о том, что ученые провели 
разработки, сделали открытия, наш-
ли решения по приоритетным направ-
лениям НОЦ, появляются регулярно. 
При этом направление «Углеводоро-
ды» – в числе лидеров, и для этого, ко-
нечно, есть объективные причины.

Сотрудничество пермских нефтя-
ников с вузами и научными центра-
ми региона началось, конечно же, не 
два года назад. Участников НОЦ с до-
бытчиками и переработчиками нефти 
связывают давние отношения и по на-
учной, и по образовательной линии. 
Для региона, где почти век добыва-
ют нефть и уже больше ста лет суще-
ствует университетская наука, это ло-
гично.

На протяжении всего этого време-
ни в фокусе ученых – актуальные за-
дачи нефтяников. Сейчас, когда эпо-
ха открытия месторождений уже по-
зади, на первое место вышла эффек-
тивность. К ней подходят с несколь-
ких сторон. Во-первых, освоение 
трудноизвлекаемых запасов (ТрИЗ). 
Во-вторых, цифровизация добычи и 
эффективное использование обору-
дования. В-третьих, уменьшение пу-
ти, который проделывает нефть от 
скважины до товарной продукции. 
В-четвертых (но лишь по порядку, а не 
по значимости) – повышение профес-
сионализма решений и операций, ко-
торые каждый день, каждый час со-
вершают нефтяники непосредствен-
но на скважинах и в центрах управле-
ния.

Из под землИ – достанут!
Доля ТрИЗ в общей добыче рас-

тет с каждым годом. Одно только пе-
речисление исследований, которые 
призваны повысить отдачу таких ме-
сторождений, займет много време-
ни. Тут и разработанная совместно с 
австралийским университетом Пер-
та технология по оценке потенциа-
ла нефтяных пластов с трещинами, и 
созданная в сотрудничестве с Санкт-
Петербургским горным университе-
том методика оценки потенциала ста-
рых скважин (с применением искус-
ственного интеллекта), и матмодель, 
определяющая фильтрационные па-
раметры нефтяного пласта без оста-
новки скважины.

Совсем недавно ученые получи-
ли грант Российского научного фон-
да на создание математической мо-
дели образования асфальтосмолопа-
рафиновых отложений на нефтепро-
мысловом оборудовании. Исследова-
ние позволит не только фиксировать, 
но и предсказывать места и скорость 
образования АСПО, что крайне акту-
ально для добычи «парафинистой» 
уральской нефти. И каждое такое ис-
следование – это еще один шаг к мак-
симально эффективному использова-
нию потенциала каждой скважины и 
каждого куста.

В осноВе Всего – данные
«Цифровое месторождение» – 

комплексный и, пожалуй, один из са-
мых известных проектов. В нем объе-
диняют силы и нефтяники, и ученые, 
и крупнейшие российские технологи-
ческие компании. Цель – оцифровать 
и сделать максимально прозрачным 
и управляемым в реальном време-
ни весь процесс от проектирования и 
строительства до окончания жизнен-
ного цикла скважины. И снова огром-
ное количество исследований: соз-
дание 3D-моделей месторождений, 
математических моделей процессов, 
протекающих в скважине, развитие 
систем сбора информации о состоя-
нии нефтеносных слоев и оборудова-
ния для управления этими процесса-
ми. И главное, реализация этого про-
екта выступает катализатором для 
множества других, потому что там, 
где есть данные, можно принимать 
обоснованные решения, выстраи-
вать системы предиктивной аналити-
ки, создавать сервисы и многое дру-
гое. Яркий пример – разработка по 
созданию автоматизированный си-
стемы управления сразу кустом сква-
жин, получившая субсидию Прави-
тельства РФ. Она позволит избежать 
пиковых нагрузок и ситуаций, когда 
работа одной скважины мешает дру-
гой, и, наоборот, достичь синергети-
ческого эффекта, снизить энергопо-
требление и металлоемкость обору-
дования.

Другим направлением в повыше-
нии эффективности является защита 
оборудования в условиях агрессив-
ной среды. Поэтому одна из иссле-
довательских групп активно работа-
ет над созданием ингибиторов кор-
розии, которые могут замедлить про-
цесс разрушения металлических дета-
лей в десять раз.

нефть В топлИВо 
не отходя от скВажИны
Совсем недавно на Ярино-Камен-

ноложском месторождении заверши-
лись испытания установки кустовой 
сепарации, которая отделяет нефть от 

пластовых вод сразу на месте добы-
чи. Нет необходимости транспорти-
ровать «лишнюю» жидкость за десят-
ки километров. Более того, очищен-
ная вода возвращается в работу – с ее 
помощью поддерживают давление в 
пласте. Сама идея, конечно, не нова, 
но установка, разработанная нефтя-
никами совместно с учеными НОЦ, 
значительно лучше аналогов справля-
ется со спецификой уральской нефти.

Еще одна разработка – мобиль-
ная установка подготовки скважин-
ной продукции (МУПСП) – позволя-
ет проводить испытания нового обо-
рудования и технологий подготов-
ки нефти и очистки воды непосред-
ственно у скважины, но без вмеша-
тельства в общий процесс добычи. 
Исследования, проведенные с помо-
щью МУПСП, ложатся в основу проек-
тов по перевооружению площадных 
объектов добычи. Но этим эффект от 
использования установки не ограни-
чивается. Оборудование позволяет 
продвинуться и в освоении удален-
ных скважин без инфраструктурных 
объектов, и в эксплуатации малых и 
труднодоступных месторождений со 
сложными климатическими условия-
ми, и, в конечном счете, продвинуть-
ся в создании технологии «Топливо из 
скважины».

помощнИкИ 
В прИнятИИ решенИй
Развитие и усложнение техноло-

гий, высокий запрос на безопасность 
и экологичность добычи и переработ-
ки углеводородов повышают требова-
ния к профессионализму нефтедобыт-
чиков по всей цепочке – от оператора 
до инженера и топ-менеджера. У уче-
ных есть свои разработки и для этой 
задачи. Некоторое время назад было 
представлено приложение «Мобиль-
ный обходчик», которое автоматизи-
ровало основные производственные 
задачи, выполняемые оперативным 
персоналом нефтегазодобывающе-
го предприятия. Приложение позво-
ляет выдавать задания и фиксировать 
действия оператора, оперативно пе-

редавать информацию о работе обо-
рудования, контролировать маршрут 
и безопасность сотрудников. Иными 
словами, приложение позволяет оп-
тимально управлять ресурсами брига-
ды добытчиков: уйти от бумажных но-
сителей и значительно повысить опе-
ративность данных о состоянии обо-
рудования.

Другой знаковый проект – инже-
нерный симулятор технологических 
процессов, который по целому ря-
ду параметров превосходит аналоги 
от знаменитых Petroleum Experts или 
Schlumberger. Программное обеспе-
чение динамически моделирует про-
цессы в скважине и позволяет инже-
нерам принимать точные и обосно-
ванные решения о состоянии и ре-
жиме работы оборудования. Эффект 
использования симулятора уже под-
твержден на практике в виде сокра-
щения недоборов и энергозатрат, уве-
личения межремонтного и межочист-
ного периодов. И немаловажно – си-
мулятор позволяет готовить и тести-
ровать специалистов нефтедобычи 
по современным требованиям.

учатся И работают
Кстати, подготовка кадров для 

неф тяников – еще один значимый 

приоритет НОЦ. Ознакомиться с опы-
том пермского центра интересно не 
только представителям других регио-
нов, но и других стран. Только в этом 
году НОЦ посетили представители Уз-
бекистана, Казахстана и Лиги араб-
ских государств. Все они остаются под 
впечатлением от вовлечения в рабо-
ту НОЦ студентов, начиная с младших 
курсов. Талантливые ребята получают 
возможность непосредственно знако-
миться с работой предприятий нефтя-
ной отрасли, получать наставников из 
числа сотрудников, учиться у инжене-
ров и топ-менеджеров компаний и вы-
ступать соавторами абсолютно «бое-
вых» проектов и разработок с исполь-
зованием уникального лабораторного 
комплекса НОЦ. Неудивительно, что 
выпускники, прошедшие такую под-
готовку, крайне востребованы и почти 
без исключений идут работать по спе-
циальности, причем нередко сразу на 
инженерные должности – в компани-
ях их уже знают и им доверяют, тем 
более благодаря НОЦ они имеют уже 
официальный стаж работы.

Передовой опыт НОЦ позволил 
разработать и первую в России про-
грамму ДПО по направлению «Инте-
грированное моделирование неф-
тяных и газовых месторождений» 
для сотрудников нефтегазодобыва-
ющих предприятий. Это дает им воз-
можность не просто соответствовать 
требованиям времени, но и помогать 
процессу технологического развития 
своих нефтедобывающих компаний.

поднИмаем уроВень
Несмотря на то что НОЦ мирово-

го уровня в России существуют совсем 
недавно, сама идея таких центров 
тоже постоянно развивается. Глав-
ный вектор изменений – повышение 
практической ценности исследований 
и разработок, которые ведутся в рам-
ках НОЦ: они должны решать конкрет-
ные задачи предприятий. Сотрудни-
чество Пермского НОЦ и нефтяников 
уже сейчас соответствует этой цели.

Импульс, который привносит в от-
расль это взаимодействие, был оце-
нен по достоинству. Подтверждением 
этому является включение НОЦ в Рос-
сийский национальный комитет Ми-
рового нефтяного совета, что означает 
ответственную миссию – участвовать 
в формировании облика российского 
нефтегаза на международной арене.
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Сотрудничество пермских нефтяников и НОЦ «Рациональное недропользование» 
открывает новые возможности для всей отрасли

Научно-образовательный драйв

Цифровизация, применение искусственного интеллекта и предиктивная аналитика лежат в основе большинства  
решений для нефтяной отрасли, которые разрабатываются в НОЦ



– сергей михайлович, вы учи-
лись в московском государствен-
ном открытом университете по 
специальности «химическая тех-
нология органических веществ». 
чем был обусловлен выбор? у вас 
трудовая династия или вы первый 
химик в семье?

– Нет, это точно не династия, в 
нефтяной отрасли у нас никто не 
работал. Изначально я окончил 
Пермский авиационный техникум 
по специальности «Авиадвигате-
ли» и пошел работать на Перм-
ский моторный завод. Но в ито-
ге оказался на должности опера-
тора на «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтезе». На производстве мне 
очень понравилось, это совсем 
другое, нежели машинострое-
ние. От инженеров и оперативно-
го состава требуется огромное ко-
личество знаний как о производ-
ственном процессе и технологии, 
так и, например, по действиям в 
аварийных ситуациях. Это интел-
лектуальная работа. Поэтому я ре-
шил получить уже профильное об-
разование, и ни разу не пожалел 
об этом. Работа мне по-прежнему 
очень нравится. Это хорошее чув-
ство, когда понимаешь, что уме-
ешь делать качественно. И я до сих 
пор хожу на работу с радостью. 
Мне всегда очень везло с людьми, 

с коллективами как в Перми, так и 
в Болгарии и в США.

– Вы довольно много работа-
ли за границей. а как вы оказа-
лись в иностранных компаниях? 
какое впечатление у вас сложи-
лось от болгарских и американ-
ских предприятий? есть ли разни-
ца в организации производствен-
ных процессов? менталитет мест-
ных рабочих и менеджеров как-то 
сказывается на их работе?

– Можно сказать, это дело слу-
чая. К моменту своей первой ста-
жировки за границей я был заме-
стителем начальника цеха. И в этот 
период я получил высшее эконо-
мическое образование в рамках 
президентской программы подго-
товки управленческих кадров по 
специальности «менеджмент». 
В программе большое внимание 
уделялось иностранному языку, 
поэтому английский я подтянул. Ну 
и когда встал вопрос, кого отправ-
лять в США, у меня было опреде-
ленное преимущество. Так я ока-
зался в Чикаго.

Если говорить о производстве, 
то мы используем идентичные тех-
нологии и процессы: в каких-то мо-
ментах впереди они, в каких-то мы. 
Но мне лично бросилась в глаза эф-
фективная система организации 
труда. Она выстроена таким обра-

зом, что сотрудник ничего не дела-
ет вхолостую и тем более не зани-
мается работой ради работы. Еще 
я отметил бы и низкий уровень бю-
рократии. В России это проблема, 
которая тормозит экономику. На 
российских предприятиях работо-
датели просто вынуждены содер-
жать большое количество персона-
ла, который только и делает, что за-
нимается бумагами.

У нас с американцами действи-
тельно разный менталитет, но все 
же общего больше, чем различий. 
И это важно понимать. Помню, од-
нажды на рабочем совещании в 
США мы обсуждали проблемы, ко-
торые возникли на производстве. 
В итоге наш начальник постучал 
три раза по столу, а затем это сде-
лали все, кто был в комнате. На-
чальник обращается ко мне: «Сер-
гей, мы стучим по дереву на уда-
чу». «Спокойно, – говорю, – мы то-
же так делаем».

– знаний и навыков, которые 
вы получили в университете и на 
производстве в перми, хватало, 
чтобы выполнять производствен-
ные задачи на зарубежных пред-
приятиях?

– Я полагаю, наша система обра-
зования дает достаточно возможно-
стей для развития человека. Можно 
долго рассуждать о ее преимуще-

ствах и недостатках, но все в итоге 
определяется результатом. Приве-
ду простой пример. На заводе в Бур-
гасе, который я возглавлял, мы ре-
ализовали уникальный проект по 
строительству и запуску комплекса 
гидрокрекинга. Таких комплексов в 
мире было всего семь, мы постро-
или восьмой. В результате по ряду 
производственных показателей эта 
установка стала лучшей в мире. По-
этому я с гордостью могу сказать, что 
запас знаний и умений наших инже-
неров точно не меньше.

Наша проблема – это бюрокра-
тия и консервативность в приня-
тии решений. Мы часто боимся де-
легировать полномочия. А все это 
тормозит развитие бизнеса.

– а как ваша семья восприня-
ла идею перебраться, пусть и не 
навсегда, но в другую страну?

– Нормально. Я считаю, что, 
прожив определенное время в 
США, наша семья получила уни-
кальный жизненный опыт. Мой 
сын ходил в американскую шко-
лу, дочь – в американский дет-
ский садик. Все выучили англий-
ский язык. Каких-то серьезных про-
блем с адаптацией не было. Конеч-
но, сложности возникали, но это 
все было решаемо. Первое время 
мы с супругой очень были удивле-
ны местным прагматизмом с точ-
ки зрения, скажем так, организа-

ции жизни. Все бытовые вопросы 
там решаются очень оперативно. 
Простой пример: у супруги взло-
мали банковскую карту. Мы приш-
ли в полицию написать заявление, 
и потратили на все про все минут 
пятнадцать. И столько же в банке, 
когда восстанавливали карту.

Такой подход очень удобен, у 
человека больше свободного вре-
мени, больше возможностей пол-
ноценно организовать отдых. Еще 
нас удивила индустрия развле-
чений. За субботу и воскресенье 
можно отдохнуть так, что восста-
новиться после трудовых будней 
очень легко.

Вообще, в США очень гибкая 
система организации труда. От-
пуск можно брать даже по часам. А 
все переработки учитываются при 
предоставлении выходных. Пом-
ню, на одном из заводов мы пе-
рерабатывали примерно по сорок 
минут в день, в результате каждые 
две недели у нас была свободная 
пятница, такой своеобразный ми-
ни-отпуск. С точки зрения русско-
го менталитета, сорок минут и пе-
реработкой не считаются, но там с 
этим все строго. Люди считают каж-
дую минуту.

– а свободное время вы пред-
почитали проводить с местными 
жителями или с русскоязычными 
людьми?

Генеральный директор  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» –  
о своем управленческом подходе

Сергей Андронов:
«На человеческих отношениях в нашей 
жизни строится очень многое»



– Во время второй поездки в 
США пять из семи дней в неделю 
я, как правило, проводил в коман-
дировках. Семья оставалась в Хью-
стоне, поэтому к выходным мне 
уже очень хотелось их увидеть, 
да даже банально поговорить по-
русски. В Болгарии я пробыл де-
вять лет. Через определенный про-
межуток времени у меня выстро-
ились хорошие отношения с мест-
ными жителями, с коллегами. По-
этому и выходные мы часто прово-
дили вместе.

– болгарский, видимо, вы то-
же выучили?

– Да, он относительно неслож-
ный. Много созвучных с русским 
слов, к тому же кириллица…

Мой подход к языкам весьма 
прост и прагматичен. В Болгарии, в 
силу занимаемой должности, мне 
приходилось общаться на высоком 
государственном уровне. Неодно-
кратно встречался с министрами и 
президентом страны. Когда ты при-
ходишь с переводчиком, с тобой 
общаются абсолютно в протоколь-
ном формате. Но есть вопросы, ко-
торые в рамках сугубо официаль-
ных взаимоотношений решить не-
возможно. Знание языка дает воз-
можность построить коммуника-
цию на другом уровне. Я понимал, 
что допускаю большое количество 
грамматических ошибок, но бол-
гары очень ценили, что я пытаюсь 
разговаривать с ними на их языке. 
Это позволяло выстроить эффек-
тивную коммуникацию. Вообще я 
убежден, что на человеческих от-
ношениях в нашей жизни строится 
очень многое.

– спустя десять лет жизни за 
границей тяжело было возвра-
щаться и привыкать к «российско-
му образу жизни»?

– Я родился и вырос в Перми, 
это мой родной город. Здесь мои 
родственники, мои друзья, мне 
здесь во всех смыслах комфортно. 
Поэтому каких-то проблем я не ис-
пытывал. Вернуться было легко.

– Вы относительно рано стали 
трудиться на руководящих долж-
ностях. сложно было выстраивать 

взаимоотношения с подчиненны-
ми, особенно с теми, кто старше?

– Мне каким-то удивительным 
образом везло на коллективы и на 
людей. Мне всегда оказывали под-
держку, вместе мы решали постав-
ленные задачи. Я считаю, что ес-
ли руководитель хочет грамотно 
управлять коллективом и бизне-
сом, то он постоянно должен за-
ниматься саморазвитием. Причем 
чем выше ты поднялся по карьер-
ной лестнице, тем больше должен 
уделять внимания этому. До панде-
мии коронавируса мы, как мини-
мум, дважды в год делали выезд-
ные сессии для топ-менеджеров 
завода. День изучали теорию, день 
отрабатывали практические зада-
чи на основе полученных знаний. 
Многие идеи, которые появились 
во время этих сессий, были реа-
лизованы на производстве и дали 
свой эффект.

Сейчас я сконцентрировался 
на изучении подходов по управ-
лению интеллектуальным капи-
талом. Это очень перспективное и 
интересное направление менедж-
мента. Основная его задача – нала-
дить обмен опытом и знаниями, в 
том числе и неявными, между под-
разделениями компании. И если 
интеллектуальный капитал удаст-
ся сконцентрировать, то будут и 
результаты.

– Вы пришли на пнос моло-
дым специалистом, когда руко-
водителем завода был Вениамин 
сухарев. его управленческая шко-
ла как-то помогла вам в развитии 
карьеры?

– Когда Вениамин Платонович 
был директором завода, я толь-
ко начинал работать. Честно гово-
ря, встречался с ним всего несколь-
ко раз. Но несмотря на это, он был 
примером для всех нас. Вениамин 

Сухарев и его последователь Вла-
димир Жуков – это люди, на кото-
рых стоит равняться. Знаете, у обо-
их была одинаковая черта: они 
мыслили категориями будущего. 
К тому же они обладали уникаль-
ными человеческими качества-
ми. Особый склад ума и очень хо-
рошее отношение к людям сдела-
ли из них очень эффективных руко-
водителей.

– пнос – предприятие непре-
рывного производственного цик-
ла. успеваете отдыхать, уделять 
время семье? как предпочитаете 
проводить свободное время?

– Критически важный для лю-
бого руководителя ресурс, кото-
рого всегда не хватает, это вре-
мя. Раньше основную часть моего 
времени занимала работа. Пом-
ню, около десяти лет назад меня 
уговорили принять участие в кон-
курсе на лучшего менеджера Бол-
гарии. В финал, который прохо-
дил в эфире центрального теле-
видения, вышли десять человек. 
И ведущий задал мне вроде бы 
простейший вопрос, который по-
ставил меня в тупик: «А во сколь-
ко вы уходите с работы?» Скажу 
честно, от прямого ответа я тог-
да уклонился, но после этого за-
думался и понял, что нужно что-
то менять и прекращать жить на 
работе.

Теперь я убежден: руководи-
тель должен уметь так организо-
вать свой рабочий день, чтобы ухо-
дить вовремя. Свободное время я 
предпочитаю проводить с семьей, 
занимаюсь спортом. Очень люблю 
большой теннис, поэтому взял се-
бе за правило выделять время как 
минимум для двух тренировок в 
неделю. Но, по возможности, ста-
раюсь тренироваться больше. В 
большом теннисе есть одна фиш-
ка: в него невозможно играть и ду-
мать о чем-то другом. Когда я вы-

хожу на корт, то через несколько 
мгновений думаю только о мяче. 
Через два часа уходишь с трени-
ровки совершенно другим чело-
веком.

– Вы возглавляете пнос с 2016 
года. не было желания сменить 
сферу деятельности? готовы рас-
сматривать предложения других 
компаний? Или пока планируете 
работать на пермском заводе?

– Пока что вся моя профес-
сиональная деятельность связана 
с компанией «ЛУКОЙЛ». Она суще-
ствует тридцать лет, и я работаю в 
ее структурах уже больше двадца-
ти девяти лет. Так что в этом плане 
я патриот компании.

– с высоты вашего управлен-
ческого опыта можете сформули-
ровать, в чем залог успеха успеш-
ного руководителя?

– Для меня наиболее важными 
кажутся три вещи. Во-первых, ру-
ководитель должен понимать, как 
он собирается развивать бизнес, и 
уметь объяснить это людям. Если 
коллектив не понимает, куда дви-
гается компания, такое предпри-
ятие не будет эффективным. Вто-
рой момент – взаимоотношения в 
коллективе. В этом плане от руко-
водителя зависит очень многое. Я 
уверен, что микроклимат должен 
быть таким, чтобы люди не боя-
лись отстаивать свою точку зре-
ния, даже если она отличается от 
позиции начальника. Конечно, по-
следнее слово за руководителем, 
но среди сотрудников должна по-
ощряться инициатива. Тогда они 
начнут генерировать идеи, кото-
рые помогут развитию бизнеса. И 
третий важный момент – это само-
развитие. Пользуясь случаем, хо-
тел бы поздравить всех работни-
ков предприятия и коллег с про-
фессиональным праздником и по-
желать крепкого здоровья и новых 
успехов! на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы



2020 год для поставщиков энергетических ресур-
сов выдался сложным. Экономический кризис и 
пандемия заметно сказались на доходах населе-
ния и компаний, что отразилось на своевремен-
ности оплаты коммунальных платежей. За время 
пандемии долги населения за услуги ЖКХ в рФ 
выросли на 55 млрд руб., достигнув 625 млрд руб. 
дополнительным фактором, который осложнил в 
пандемию ситуацию с долгами, стала рассроч-
ка на коммунальные платежи. со 2 апреля и до 
конца 2020 года законодательно было отменено 
начисление пеней и штрафов за коммунальную 
задолженность.

собираемость коммунальных платежей упала 
в Прикамье в самый разгар первой волны ко-
ронавируса. За шесть месяцев 2020 года сборы 
платежей за ЖКХ составили 85%, но уже в этом 
году они вернулись к обычным показателям — 
98%. Просроченная «дебиторка» за поставлен-
ные энергоресурсы в регионе превышает 10 млрд 
руб., большую часть из них составляют долги за 
тепловую энергию. Вторую и третью строчку тра-
диционно делят продавцы электроэнергии и газа.

Наиболее пострадавшими от эпидемии коро-
навируса оказались энергетики. У «Пермэнерго-
сбыта» (ПЭсК) в 2020 году размер «дебиторки» 
увеличился на 6,7% — с 5 млрд до 5,33 млрд руб. 
(в 2019 году темпы роста задолженности состав-
ляли 6%). Лидер по темпам роста задолженно-
сти — население, его долг вырос почти на 21%, 
с 1,2 до 1,45 млрд руб. Главная причина — мо-
раторий на отключение должников в период пан-
демии, срок которого истек 1 января 2021 года. 
В 2019 году задолженность по этой категории 
клиентов упала почти на 2,7%, сократившись 
на 32,6 млн руб., отметили в ПЭсК.

«После отмены 1 января 2021 года моратория 
на отключение должников нам удалось почти 
вдвое снизить темпы роста дебиторской задол-
женности населения. думаю, что в течение года 
ситуация с долгами этой категории клиентов 
будет улучшаться. Все-таки отключения и начис-
ление пени на задолженность остаются самыми 
эффективными рычагами давления на должни-
ков»,— говорит гендиректор ПАО «Пермэнерго-
сбыт» Игорь Шершаков.

среди положительных моментов: на треть (с 
489 до 338 млн руб.) сократились в 2020 году 
долги промпредприятий и на 13,7% (со 168 до 
146 млн руб.) — бюджетных организаций.

сокращение дебиторки зафиксировали в ООО 
«Новогор-Прикамье», поставляющем воду Перми 
и березникам, за год долги снизились с 1,318 
млрд до 1,279 млрд руб. В производящем тепло 
«Т Плюс» отмечено снижение задолженности 
с 7,05 млрд руб. на 1 августа 2019 года до 6,31 
млрд руб. на 1 августа 2021 года. В ООО «Газпром 
межрегионгаз Пермь» (реализация газа) точную 
сумму долга не раскрывают, лишь уточняя, что 
просроченный объем задолженности теплоснаб-
жающих компаний снизился на 107 млн руб., 
населения — на 91 млн руб. собираемость пла-
тежей по ТсО и промышленным предприятиям 
составила около 100%. Общая сумма долга на на-
чало 2021 года составляла 3,1 млрд руб.

Напомним, что долги за газ в регионе начали 
активно формироваться десять лет назад и стали 
одной из сложных тем в отношениях «Газпро-
ма» и региональных властей. Основную лепту в 
формирование этой задолженности вносило не 
столько население, сколько теплоснабжающие 
организации Прикамья — небольшие районные 
котельные, использующие неэффективное обо-
рудование и обладающие большими потерями на 
сетях.

Газовики на переговорах всегда увязывали 
дальнейшие инвестиции в газификацию регио-
на с погашением долга, применяли штрафные 
санкции в виде заморозки инвестпрограмм. Пер-
вый раз это произошло в 2016 году, но мера не 
помогала: долги росли как снежный ком — по 
0,5–1 млрд руб. в год. В 2018 году тогдашний ген-

административный ресурс

у плато долга пермсКому Краю удалось стабилизировать проблему, 
долгое время отравлявшую отношения Краевого правительства с «газпромом». 
долги за газ, наКопленные за десятилетие в объеме более 3 млрд руб., перестали 
расти. остановить лавинообразный рост долгов помог КомплеКс мер, в числе важ-
нейших было субсидирование из Краевого бюджета территорий. впрочем, рисКи 
нового роста долгов остаются, отмечают все стороны. само же полное погашение 
долгов растянется на долгие годы. вячеслав суханов
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за Время ПанДемИИ ДолгИ населенИя за услугИ ЖкХ В рф ДостИглИ 625 млрД рублей

ОператОр аЗС — 
 СОтрудник С квалификацией!

«Центр профессионального развития «Евро-
пейский» обучает рабочих и специалистов 
нефтегазодобывающей отрасли с 1942 года. 
Мы сочетаем в образовательном процессе 
большой опыт и современные технологии. У нас 
разработана программа обучения и повышения 
квалификации по специальностям «Оператор 
АЗС» и «Менеджер АЗС» для подготовки кадров 
ООО «ЛУКОЙЛ-Уралнефтепродукт». Современная 
платформа iSpring обеспечивает достойную 
подготовку сотрудников и объективный контроль полученных знаний. На данный 
момент готова программа для обучения операторов АГНКС и разрабатывается курс 
подготовки персонала для крио-АЗС. Мы можем похвастаться тем, что на большинстве 
АЗС Прикамья работают наши выпускники!

телефон для заявок: +7 (342) 282-05-86 почта: hline@ucpermoil.ru

На
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

16 / КоммерсантЪ BUSINESS GUIDE / №158 пятница 3 сентября 2021 ГоДа

аДмИнИстратИВный ресурс



административный ресурс

директор ООО «Газпром межрегионгаз» Кирилл 
селезнев сообщил об очередном рекордном уве-
личении долга региона за полгода сразу на 10% 
(до рекордных к тому моменту 4,3 млрд руб.) и 
добавил, что «при такой задолженности о даль-
нейшем увеличении инвестиций в газификацию 
никакой речи быть не может».

региональные власти в ответ предпринимали 
самые разнообразные попытки, но в итоге к 2019 
году добились лишь снижения темпов прироста 
долга (в 2017-м рост составил 466 млн руб., в 
2018-м — 214 млн руб.).

сейчас ситуация стабилизировалась. За 2019 
год долги теплоснабжающих организаций за газ 
перед ООО «Газпром межрегионгаз Пермь» со-
кратились на 50 млн руб. Таким образом, долг 
региона не растет уже два года подряд.

Отметим, что и другие продавцы газа в пан-
демийный 2020 год испытывали сложности. 
Второй крупнейший в регионе поставщик газа — 
«НОВАТЭК-Пермь» свой объем долгов не раскры-
вает. Однако, по публичному балансу компании, 
размер дебиторской задолженности в 2020 году 
вырос с 5,1 до 5,4 млрд руб. Владелец небольшо-
го пермского трейдера — «Пермеврогаза» евге-
ний ремпель сообщил об ухудшении в пандемий-
ный 2020 год ситуации с платежной дисциплиной 
(среди клиентов компании только юридические 
лица). размеры выручки «Пермеврогаза» упали с 
50 млн до 5 млн руб. за год, сама деятельность 
стала убыточной. «Мы покупаем газ на бирже 
по предоплате, у нас просто стало меньше пла-
тежеспособных клиентов»,— пояснил господин 
ремпель.

В пермском «Газпроме» считают, что пре-
ждевременно делать вывод о ситуации с задол-
женностью потребителей, поскольку необходимо 
учитывать сезонность потребления газа. Но в 
целом, как полагает собеседник в «Газпроме», в 
ситуации наступил перелом.

И в «Газпроме», и в правительстве края уве-
рены, что стабилизировать ситуацию удалось 
благодаря совместному комплексу мер. «По сути, 
работа велась по двум направлениям: субсиди-
рование и управленческие решения»,— отмечает 
бывший куратор ЖКХ в правительстве края, депу-
тат заксобрания Антон Удальев.

среди управленческих решений — проведе-
ние аудита энергоисточников, выявление наибо-
лее «дырявых» сетей. Власти убеждали хозяев 
частных домовладений отказаться от затратного 
центрального теплоснабжения и перейти на ин-
дивидуальное газовое отопление. Там, где был 
заниженный тариф на производство тепла, его 
доводили до рентабельности, то есть занимались 
субсидированием. Юрлиц, не справляющихся с 
долгами, заменяли. Замене, по словам господина 
Удальева, подлежали и те главы, которые отказы-
вались нести личную ответственность за наращи-
вание долгов за газ.

На эти цели в краевой программе модерни-
зации теплового оборудования заложено 2 мрлд 
руб. Эта же программа предусматривает средства 

на погашение задолженности за коммунальные 
ресурсы и возмещение экономически обоснован-
ного размера убытков теплоснабжающих компа-
ний, связанных со сверхнормативным потребле-
нием топливных энергоресурсов. В 2020 году эта 
сумма составила около 185 млн руб., добавили в 
министерстве.

субсидии в том числе и помогли сократить 
долги перед газовиками. «Ключевым является 
не столько сокращение долгов, сколько отсут-
ствие прироста. Модернизация же направлена не 
на сокращение долгов, а на устранение причин, 
способствующих их наращиванию»,— пояснил 
господин Удальев.

В ООО «Газпром межрегионгаз Пермь», в свою 
очередь, тоже предпринимали традиционные ор-
ганизационные усилия для снижения долгов на-
селения: претензии по почте, sMs-сообщения, 
автодозвон, а также личное общение по телефону 
специалистов абонентской службы.

собеседник в пермском «Газпроме» также 
отметил кардинальное изменение отношения к 
долгам ТсО глав муниципалитетов. «если раньше 
некоторые руководители территорий относились 
к проблеме без должного энтузиазма, а попро-

сту от нас отмахивались, то сейчас с краевым 
правительством так не забалуешь»,— рассказал 
газовик. смену приоритетов источник связал с 
ротацией глав: многие чиновники, стоявшие у 
руля муниципалитетов в начале нулевых, вышли 
на пенсию.

Источник, близкий к краевому правительству, 
заметил, что так, как власти решали проблему с 
долгами за газ, «не носились ни с одним постав-
щиком ресурсов». По его словам, «на газ завяза-
но много — приготовление пищи, производство 
тепла». «Кроме того, выключить и потом вклю-
чить электричество технически проще, чем газ. 
Это тоже сыграло свою роль,— добавляет собе-
седник.— Ну и конечно, инвестиции „Газпрома“: 
лишиться миллиардов рублей — себе дороже».

В настоящее время, когда долги за газ со-
кращаются, газовики больше не прибегают к за-
морозке инвестпрограммы. «сейчас об этом мы 
даже не думаем»,— подчеркнул собеседник в 
«Газпроме», добавив, что, наоборот, инвестиции 
будут увеличены.

Инвестиции «Газпрома» в регион на ближай-
шие три года составят почти 9 млрд руб.— это 
в 3,7 раза больше, чем в 2016–2020 годах. Ком-

пания построит 24 межпоселковых газопровода, 
реконструирует пять газораспределительных 
станций. За счет этого будут созданы условия для 
газификации 78 населенных пунктов в 18 муници-
пальных образованиях края.

Впрочем, определенные «форс-мажоры мо-
гут случаться», отмечает источник в «Газпроме». 
Например, один из основных неплательщиков за 
газ — краевое АО «Пермский свинокомплекс» — 
в этом году должно было быть передано по кон-
цессии новому инвестору, который должен был 
взять на себя ответственность за неплатежи. Но 
сделка не состоялась, и предприятие остается 
«болевой точкой».

сама проблема с долгами за газ будет решать-
ся в течение нескольких лет. Уже сейчас главы 
проблемных территорий обсуждают с газовика-
ми возможность подписания длительных согла-
шений о рассрочке. Глава Лысьвенского округа 
Александр Гончаров сообщил, что территория 
предложила погасить долг «Газпрому» в течение 
десяти лет. сам округ на 1 августа задолжал «Газ-
пром межрегионгаз Пермь» более 800 млн руб., 
но ситуация здесь, как заявляют в компании, ста-
билизировалась. n

газоВИкИ ВсегДа уВязыВалИ ДальнейшИе ИнВестИцИИ В газИфИкацИю регИона с ПогашенИем Долга
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Уважаемые коллеги, партнеры, работники  
и ветераны нефтегазового комплекса, примите самые теплые  

поздравления с профессиональным праздником!

Ваша работа – это поиски и открытия, преодоления и достижения. За годы работы вы на-
учились технологично и профессионально добывать нефть и газ, а мы научились трансфор-
мировать результаты вашего труда в химические продукты глубокой переработки.

Искренне благодарим вас за сотрудничество. Убеждены, что ваши профессионализм и 
компетентность, крепкие трудовые традиции, синтез опыта и новаций, высокая социаль-
ная ответственность будут и дальше способствовать открытию новых перспектив, успеш-
ному развитию отрасли и региона.

Поздравляем всех, чья жизнь неразрывно связана с добычей нефти и газа, кто бурит 
нефтяные скважины, проектирует и строит, кто занимается переработкой, сбытом, серви-
сом и транспортировкой. Желаем вам и вашим близким крепкого здоровья, мира, счастья, 
благополучия и уверенности в завтрашнем дне.

Армен ГАРСЛЯН,  
председатель Совета директоров  

ПАО «Метафракс Кемикалс»

Владимир Даут,  
генеральный директор  
ПАО «Метафракс Кемикалс»
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– В прошлом году правитель-
ство рф приняло нормативный акт 
об обязательной аттестации аварий-
но-спасательных формирований 
для работ по ликвидации разливов 
нефти (лрн). с чем это связано?

– Это произошло после утеч-
ки дизельного топлива в Нориль-
ске, когда в воду и почву попало бо-
лее 20 тыс. тонн нефтепродуктов, 
что привело к настоящей экологиче-
ской катастрофе. Обязательная ат-
тестация для выполнения работ по 
ликвидации разливов нефти суще-
ствовала до 2013 года. После это-
го данная процедура сохранилась 
только для специалистов, которые 
осуществляли этот вид работ на кон-
тинентальном шельфе. Предполага-

лось, и это правильно, что для такого 
нужна особая подготовка.

– а кто тогда занимался лрн, 
скажем так, на суше?

– Если при разливе предельно 
допустимая концентрация вредных 
веществ не превышалась, то спаса-
телями производились поисково-
спасательные работы по ЛРН. Если 
ПДК была выше установленной, то 
работы по ЛРН становились газоспа-
сательными, их могли производить 
спасатели с соответствующей атте-
стацией. Они должны были произ-
водиться в средствах индивидуаль-
ной защиты. В аналогичной экипи-
ровке спасатели работают и с более 
опасными веществами – аммиаком, 
ртутью, щелочами и кислотами.

После Норильска, в конце про-
шлого года, органы власти решили, 
что для работ по ЛРН все же необ-
ходима специальная аттестация. На-
сколько я знаю, инициатором этого 
стал Росприроднадзор. Он же взял 
под свой контроль разработку пла-
нов ликвидации нефтепродуктов. 
В итоге с 1 сентября текущего года 
аварийно-спасательные формиро-
вания, которые работают в этой сфе-
ре, должны иметь свидетельство о 
соответствующей аттестации.

– а кто проводит такую аттеста-
цию?

– Эта функция возложена на от-
раслевые аттестационные комис-
сии при соответствующих мини-
стерствах. Но перед тем как атте-
стацию пройдет юридическое ли-
цо, ее должны получить сотрудни-
ки. Спасатели «Экологической пер-
спективы», помимо ЛРН, аттесто-
ваны на поисково-спасательные и 
газоспасательные работы. Для ат-
тестации аварийно-спасательных 
формирований на ЛРН Правитель-
ство РФ установило особое требо-
вание: наличие определенного пе-
речня материальных ресурсов. Это 
как средства индивидуальной за-
щиты самих спасателей, например 
специальные костюмы, средства за-
щиты головы, глаз, органов дыха-
ния, так и специальное оборудова-
ние для сбора неф тепродуктов. Сей-
час функции по защите опасных про-
изводств, скажем так, отданы в ры-
нок, поэтому расходы на его приоб-
ретение несут аварийно-спасатель-
ные формирования.

– надо полагать, это немалень-
кие деньги?

– Очень немаленькие, настоль-
ко, что иногда компенсировать эти 
затраты достаточно сложно. Речь 

в данном случае идет лишь о чест-
ных участниках рынка, но есть и не-
добросовестные игроки. На рынке 
договоры с аварийно-спасательны-
ми формированиями заключают по 
принципу наименьших затрат. При 
этом, к сожалению, на многих пред-
приятиях, в том числе и достаточ-
но крупных, задачи по разработке 
конкурсной документации поруча-
ют людям, не являющимся специа-
листами по ликвидации аварий, на-
пример тем, которые отвечают за 
охрану труда или экологию. В ито-
ге требования к участникам конкур-
са формируются формально, что по-
зволяет недобросовестным участ-
никам рынка побеждать, используя 
демпинговые манипуляции. Такие 
недобросовестные компании, что-
бы аттестовать свое аварийно-спа-
сательное формирование, заключа-
ют трудовые договоры со спасателя-
ми, заранее оговаривая, что это на 
недельный период прохождения ат-
тестации.

Так же и с оборудованием: бе-
рут его в аренду, чтобы показать 
проверяющим. А когда аттестация 
пройдена, оборудование сдается 
арендодателю, люди увольняются, 

и привлекаются лишь вновь по ра-
зовым договоренностям, для про-
ведения заранее запланированных 
учебных или показных меропри-
ятий на обслуживаемых опасных 
производственных объектах. Фак-
тически эти спасатели часто работа-
ют в других АСФ или вообще в иных 
сферах деятельности, поэтому в слу-
чае необходимости просто физиче-
ски не смогут выдвинуться на место 
происшествия. То есть, фактически, 
недобросовестные аварийно-спа-
сательные формирования, вопре-
ки требованиям законодательства, 
не поддерживают постоянную го-
товность к аварийно-спасательным 
работам и не смогут, в случае воз-
никновения аварии или ЧС, осуще-
ствить спасение людей и локализо-
вать опасную ситуацию с ее после-
дующей ликвидацией.

– И как подобные аварийно-
спасательные формирования мо-
гут выдерживать конкуренцию с 
настоящими специалистами?

– Только на бумаге. Ведь, су-
дя по документам, недобросовест-
ное аварийно-спасательное форми-
рование полностью укомплектова-
но людьми и оборудованием, хотя 

Регулирование деятельности аварийно-спасательных 
формирований (АСФ) – одна из самых обсуждаемых проблем 
в вопросах обеспечения промышленной и общественной 
безопасности. Изменения в законодательную базу вносятся 
не только по инициативе государственных органов, но и 
профессиональных организаций спасателей. Фактически под 
принятые стандарты подпадает деятельность далеко не всех 
участников рынка, но, тем не менее, любое АСФ наделено равными 
правами по заключению договоров. О новых веяниях в отрасли 
рассказал Руководитель АСФ «Экологическая перспектива», 
Председатель Высшего совета РОССОЮЗСПАСа Алексей Дударев.

Алексей Дударев:
«На рынок должны допускаться 
только те формирования, которые 
действительно могут выполнить 
поставленные задачи»



фактически там работают дирек-
тор да бухгалтер. Получается, что 
такие «формирования» несут го-
раздо меньшие расходы на под-
держание своей деятельности и 
могут демпинговать в ходе кон-
курсных процедур по оказанию 
услуг АСФ. Им достаточно часто 
удается выигрывать процедуры. 
Это чрезвычайно опасная ситуа-
ция, так как в случае аварии или 
другого происшествия послед-
ствия могут быть непредсказуе-
мые. А если в ходе развития этой 
ситуации пострадают люди, иму-
щество или природа, то итоги бу-
дут весьма плачевные. Вплоть до 
уголовной ответственности лиц, 
не обеспечивших постоянную го-
товность сил и средств, предна-
значенных для ликвидации ава-
рии.

– а можно изменить каким-
то образом эту ситуацию?

– Мы считаем, это нужно сде-
лать в обязательном порядке, по-
этому вместе с РОССОЮЗСПАСом 
активно работаем в этом на-
правлении. Я глубоко убежден, 
что на рынке должны быть толь-
ко те формирования, которые 
действительно могут выполнить 
поставленные задачи. Думаю, 
это также в интересах руково-
дителей и собственников опас-
ных производств, которые не-
сут ответственность за их штат-
ное функционирование. Сегод-
ня РОССОЮЗСПАС вместе со спе-
циалистами Ростехнадзора, Рос-
природнадзора и депутатами 
Госдумы разрабатывает необхо-
димые изменения в ФЗ-151 «Об 
аварийно-спасательных службах 
и спасательной деятельности». 
Речь идет как о вопросах аттеста-
ции спасателей, так и о регламен-
тировании проведения аварий-
но-спасательных работ. Также 
мы считаем, что необходимо раз-
работать и принять единый для 
всей территории страны профес-
сиональный стандарт спасателя. 

В этом документе должен быть 
отражен набор знаний и умений, 
которыми должны обладать спа-
сатели. Пока подобный документ 
разработан МЧС для спасателей, 
которые работают в формирова-
ниях этого ведомства, а вот еди-
ных стандартов для спасателей 
иных аварийно-спасательных 
формирований пока нет.

– готова ли «Экологическая 
перспектива» к проведению ра-
бот по лрн?

– Разумеется, готова. Мы пер-
выми в Пермском крае в ходе ат-
тестации и подтвердили свою го-
товность к проведению работ 
по ЛРН. Кстати, на сегодняшний 
день «Экологическая перспек-
тива» – единственное аварийно-
спасательное формирование, у 

которого есть допуск на выпол-
нение такого вида работ. Вооб-
ще деятельностью по ликвида-
ции разлива нефтепродуктов и 
других опасных веществ компа-
ния занимается с самого своего 
основания в 2005 году. Наши спа-
сатели несут круглосуточное де-
журство, а их готовность к выезду 
– пять минут в любое время дня и 
ночи. Каждые сутки на смену за-
ступает звено из четырех спасате-
лей и водителя. Кроме того, одно 
звено находится на специальном 
режиме – поддежурстве, то есть, 
в случае выезда дежурного звена, 
всегда готово экстренно прибыть 
на рабочие места, согласно плану 
наращивания сил. Также «Эколо-
гическая перспектива» включе-
на в региональную систему реа-
гирования на чрезвычайные си-
туации, поэтому наши сотрудни-
ки выезжают на происшествия, 
не связанные с обслуживаемыми 
предприятиями. Наши спасатели 
участвуют в учениях совместно со 
специалистами МЧС, Пермской 
краевой службы спасения и дру-
гих экстренных служб.

– Вы осуществляете деятель-
ность только в пермском крае, 
к другим регионам не присма-
триваетесь?

– Пока что мы работаем на 
постоянной основе с прикамски-
ми предприятиями, но при не-
обходимости можем выехать и 
в другие субъекты. Так, недавно 
наши специалисты извлекали, 
вывозили и утилизировали ем-
кость с опасными веществами в 
Нижегородской области.

– помимо опасных произ-
водств, бывает, различные ве-
щества, в том числе и ядови-
тые, обнаруживают прямо в го-
роде, на территориях общего 
пользования. где их находят ча-
ще всего?

– Как правило, это бывшие 
площадки ликвидированных 
промышленных предприятий, 
прежние хозяева которых не 
провели рекультивацию их тер-

ритории, «забыв» на этих пло-
щадках емкости с опасными, а 
подчас и ядовитыми вещества-
ми. Так, несколько лет назад на 
бывшей площадке одного из за-
водов при проведении строи-
тельных работ были обнаруже-
ны емкости с ядовитым хлором. 
Их извлечением, транспорти-
ровкой и утилизацией занима-
лись специалисты «Экологиче-
ской перспективы».

– сейчас бывают такие слу-
чаи?

– В данный момент мы ре-
шаем проблему жителей одной 
из многоэтажек, на придомовой 
территории которой под землей 
была обнаружена емкость с ма-
зутом объемом в сотни кубоме-
тров. Ранее она эксплуатирова-
лась в мазутном хозяйстве заво-
да «Коммунар». После того как 
предприятие было ликвидиро-
вано, эта земля была передана 
муниципалитету, а затем одной 
из строительных компаний. Но 
в наследство от завода под зем-
лей осталась и цистерна с мазу-
том. В итоге дом был построен, 
а через несколько лет, через ас-
фальт на парковке, из-под зем-
ли начала выдавливаться жид-
кость, которая содержит мазут. 
Сейчас наши специалисты зани-
маются этой проблемой. Мы уже 
извлекли несколько сот кубоме-
тров грунта, после этого будет из-
влечена и сама емкость, которая 
будет вывезена на утилизацию, а 
сама территория будет рекульти-
вирована.

За счет поддержания посто-
янной готовности сил и средств 
мы мгновенно реагируем на про-
исшествия, обеспечивая эффек-
тивную и результативную работу 
в напряженных и вредных усло-
виях. Так что ликвидация подоб-
ных аварийных ситуаций редко 
обходится без спасателей «Эко-
логической перспективы».
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О КОМПАНИИ

Более полутора десятков лет назад в ООО 
«Экологическая перспектива», занимаю-
щемся утилизацией опасных отходов, бы-
ло создано первое в Пермском крае част-
ное профессиональное аварийно-спа-
сательное формирование. Предполага-
лось, что привлечение спасателей позво-
лит утилизировать особо опасные, токсич-
ные отходы высших классов опасности и 
создаст конкурентное преимущество для 
компании на рынке обращения опасных 
отходов. Однако спасатели оказались пре-
жде всего востребованы на рынке произ-
водства аварийно-спасательных работ, а 
также в качестве сил и средств, обеспечи-
вающих в режиме обслуживания защиту 
предприятий от аварийных и чрезвычай-
ных ситуаций.
За годы деятельности спасательное фор-
мирование «Экологическая перспектива» 
обрело опыт успешных работ по ликвида-
ции многочисленных аварийных разливов 
химически опасных веществ, в том числе 
нефтепродуктов, производства работ в 
средах, непригодных для дыхания. Спаса-
тели «Экологической перспективы» реша-
ли общие задачи совместно с коллегами 
из МЧС, краевой службы спасения, служ-
бами спасения городов Пермского края, а 
также с силами краевого антитеррористи-
ческого оперативного штаба УФСБ.
Профессионализм, надежность и постоян-
ную готовность спасательного формиро-
вания оценили многочисленные предпри-
ятия Пермского края, доверившие «Эко-
логической перспективе» обслуживать 
свои опасные производственные объек-
ты.
В настоящий момент на основании сви-
детельств об аттестации на право веде-
ния поисково-спасательных и газоспаса-
тельных работ, а также работ по ликвида-
ции разливов нефтепродуктов, получен-
ных в Минэнерго и Минпромторге, ООО 
«Экологическая перспектива» предлага-
ет услуги:
• обслуживания опасных производствен-
ных объектов и предприятий с целью 
предупреждения и ликвидации аварий-
ных и чрезвычайных ситуаций, в том чис-
ле по локализации и ликвидации разли-
вов нефти и нефтепродуктов;
• сопровождения газоопасных работ (со-
гласование перечней газоопасных работ, 
мероприятий в нарядах-допусках);
• разработки планов мероприятий по лока-
лизации и ликвидации аварий, планов по 
предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов, их согласования и 
подготовки к оценке готовности.
Кроме того, лицензия по обращению с 
опасными отходами и специальное обо-
рудование позволяет ООО «Экологиче-
ская перспектива» предложить:
• услуги по сбору, транспортированию, 
утилизации и обезвреживанию опасных 
отходов более 600 наименований;
• выполнение различных инженерных 
работ (очистка, демонтаж) в химически 
опасных средах с последующим обезвре-
живанием образованных отходов.

ООО «Экологическая перспектива»
614070, г. Пермь,  

улица Дружбы, д. 34, лит. Н
+7 (342) 238-58-38

Оперативный дежурный  
(круглосуточно):  

+7 (342) 238-58-37,  
+7 (908) 276-44-55. 

E-mail: ecoperm@mail.ru
Cайт: ecoperm.ru

Уважаемые коллеги!
От лица коллектива профессионального аварий-

но-спасательного формирования ООО «Экологиче-
ская перспектива» поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Ваш труд – это основа благосостояния нашей стра-
ны, ее энергетической безопасности! Неоценим вклад 
нефтяников и газовиков в развитие родного Прикамья. 
Благодаря вам тысячи людей могут жить и работать, бу-
дучи уверенными в завтрашнем дне. Благодаря вам в 
отдаленных районах строятся медицинские, культур-
ные, образовательные и спортивные объекты. Благода-
ря вам развивается научный и технологический потен-
циал края, смежные отрасли промышленности. Вместе 
с тем работа в нефтяной и газовой сфере – нелегкая, а 
порой и опасная деятельность. В свою очередь, в любой 
сложной ситуации мы всегда готовы подставить плечо 
и оказать профессиональную помощь. Желаю вам мира 
и процветания!

С уважением, 
генеральный директор  

АСФ ООО «Экологическая перспектива»  
Алексей Дударев
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согласно данным управления росстата по Перм-
скому краю, по итогам июля текущего года сред-
няя цена на автомобильный бензин в регионе 
составила 48,3 руб. за литр. По сравнению с дека-
брем прошлого года рост составил 4,4%. сильнее 
всего, на 5,34%, подорожал бензин марки АИ-98, 
который в июне стоил 56,58 руб. АИ-92 и АИ-95 
подорожали с конца прошлого года на 4,28% и 
4,24% соответственно. Их средняя цена на АЗс 
Прикамья в июле составила 45,71 и 49,03 руб. за 
литр соответственно. дизельное топливо в крае в 
исследуемый росстатом период стоило 51,54 руб. 
за литр, рост индекса цены с конца декабря 2020 
года — 2,18%.

директор департамента нефтегазового ком-
плекса Минэнерго Антон рубцов отмечал, что с 
начала года цены на бензин и дизельное топливо 
в Пермском крае выросли меньше, чем в среднем 
по россии, и меньше уровня инфляции. По мне-
нию господина рубцова, отчасти это произошло 
из-за высокого уровня конкуренции в сегменте 
розничных продаж региона. По данным Мини-
стерства энергетики рФ, по состоянию на июнь 
текущего года в Пермском крае работают 373 
автозаправочные станции, которые занимаются 
реализацией бензинов и дизельного топлива. со-
гласно подсчетам Минэнерго, 63% из них принад-
лежит независимым участникам рынка.

самым крупным участником с долей около 
30% является ООО «ЛУКОЙЛ-Уралнефтепро-
дукт», которое контролирует 124 АЗс. согласно 
данным УФАс по Пермскому краю, компания 
занимает монопольное положение на рынке ав-
томобильных бензинов. В реализации АИ-92 ее 
доля составила около 70%. В марте текущего года 
антимонопольный орган обнаружил в действиях 
ООО признаки нарушения п. 6 ч. 1 ст. 10 Закона о 
защите конкуренции (запрет на злоупотребление 
хозяйствующим субъектом доминирующим по-
ложением). Тогда специалисты ФАс установили, 

баК им судья уже несКольКо лет власти регулятивными мерами 
пытаются удержать рост розничных цен на бензин. по данным минэнерго рф, в 
первой половине этого года рост цен на бензин и дизельное топливо не превысил 
уровень инфляции. между тем за последние несКольКо лет с регионального рын-
Ка ушел ряд небольших Компаний. бизнесмены говорят, что заКупочные цены на 
топливо для них существенно выросли. при этом Крупные игроКи намерены раз-
вивать в регионе метановые заправКи, в том числе и со сжиженным природным 
газом. участниКи транспортной отрасли говорят, что затраты на газовую автотех-
ниКу могут оКупиться через несКольКо лет, но при этом метановых заправочных 
станций в городе явно недостаточно. Дмитрий астахов
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с начала гоДа цены на бензИн И ДИзельное тоПлИВо В Пермском крае ВырослИ меньше, чем В среДнем По россИИ

Уважаемые партнеры, друзья!
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В День работников нефтяной и газовой промышленности хочется поздравить людей, 
причастных к развитию этой отрасли. Ваша работа сложна, тяжела в обучении и трудна в 
исполнении. Вы по праву можете гордиться высоким званием нефтяников, всегда находившихся 
на острие прогресса во имя процветания страны и Пермского края.

В этот праздничный день желаю вам и вашим родным и близким 
здоровья, хорошего настроения, творческих успехов и новых достижений. 
А мы в одном строю с вами будем работать над развитием профессиональных 
знаний и компетенций будущих и действующих сотрудников.

Директор Западно-Уральского горного техникума  
и учебного центра «Пермь-нефть»

А. В. Теленков
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что на ряде АЗс компании цена АИ-92 была выше 
средней за 1 литр на 45–90 коп. Ведомство вы-
несло предписание о необходимости снижения 
розничных цен, которое было выполнено.

Изменение цен на бензин и дизельное топли-
во в 2020 году не оказало серьезного влияния на 
общий финансовый результат компании. Так, по 
итогам предыдущего года ООО «ЛУКОЙЛ-Урал-
нефтепродукт», которое, кроме Пермского края, 
работает еще в 11 регионах, отчиталось о чистой 
прибыли в размере 9,916 млрд руб. По итогам 
2019 года этот показатель составил 8,221 млрд 
руб. В то же время выручка компании снизилась 
со 148,397 млрд руб. до 139,897 млрд руб. При 
этом в отчетности ООО не приводится данных, 
сколько компания заработала от реализации то-
плива в Пермском крае. другой крупный постав-
щик, «Газпромнефть», в этом году увеличил ко-
личество заправок в регионе до 16. Часть из них 
принадлежит «дочке» компании ООО «Газпром-
нефть — Центр», а часть в аренде у ООО «Газ-
промнефть — региональные продажи». Выручку 
и прибыль компаний, полученную за счет продаж 
в Пермском крае, выделить из отчетности также 
невозможно.

ООО «Нефтепродсервис», которое развивает в 
Прикамье вторую по численности сеть АЗс «Неф-
техимпром» (всего 36 заправок), отчиталось о чи-
стой прибыли более 116 млн руб., выручка ком-
пании превысила 2,692 млрд руб. Впрочем, в эту 
цифру вошли и средства, полученные от оптовых 
поставок юридическим лицам, в том числе и по 
государственным и муниципальным контрактам.

Автозаправочная сеть ООО «Ликом», принад-
лежащая Михаилу Троссману, по итогам прошло-
го года ухудшила свои финансовые результаты. 
Выручка от продажи сократилась с 739,2 млн 
руб. до 106,75 млн руб. Чистая прибыль упала с 
8,9 млн руб. до 725 тыс. руб. При этом еще одна 
компания, подконтрольная господину Троссману, 
ООО «Агротэк», впервые отчиталась о выручке 
более 660,3 млн руб. Чистая прибыль общества 

составила 12,89 млн руб. еще 11 заправочных 
станций, в том числе и газовых, контролирует 
компания «Экойл» V & V (пять АЗс), Minol (че-
тыре заправки), Himpro GsM (три станции), Get 
Petrol (две АЗс).

При этом часть небольших игроков в послед-
ние несколько лет была вынуждена уйти с рын-
ка или вступила в процедуру банкротства. Так, в 
прошлом году суд ввел процедуру конкурсного 
производства в отношении ООО «станция», кото-

рое было оператором нескольких пермских АЗс. 
Несостоятельным было признано и ООО «Ойл-
Транзит», владевшее имущественным комплек-
сом заправок.

еще раньше в банкротство вошли компании, 
управлявшие региональной сетью АЗс «Феникс 
Петролеум». За счет этих заправок «Газпром-
нефть» в основном расширила свою сеть в Прика-
мье. семь АЗс оказались в собственности структур 
«дочки» газового гиганта, а еще две — в аренде.

Экс-директор ООО «станция» Андрей Логинов 
отмечает, что причина ухода из отрасли неболь-
ших производителей связана с нерыночным це-
нообразованием в рознице. «Все началось в 2018 
году, когда из-за высоких экспортных цен на 
неф тепродукты производителям стало выгодней 
продавать их за рубеж,— рассказывает он.— В 
итоге на российском рынке возник дефицит, за-
купочные цены на бензин значительно вырос-
ли, а розничные цены практически увеличились 

круПные ПостаВщИкИ намерены актИВно разВИВать И реалИзацИю газомоторного тоПлИВа
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«ВнИИбт – буроВой Инструмент»: уВеренное разВИтИе продолжается
ооо «ВнИИбт – буровой инструмент», одно из ос-
новных производственных подразделений группы 
компаний «Интегра», признанный российский ли-
дер в сфере нефтегазового оборудования, готовится 
встретить в 2023 году свое 60-летие.

Уверенно растут про-
изводственные показа -
тели, выручка предприя-
тия в 2020 году выросла до 
1,9 млрд рублей, увеличив-
шись за год более чем на чет-
верть. Рост продаж прогно-
зируется и в 2021 году.

Головной офис компании 
находится в г. Перми, произ-
водственные мощности рас-
положены на трех промыш-
ленных площадках (пгт Пав-
ловский Очерского района, 
п. Ферма Пермского района 
Пермского края и г. Котово, 
Волгоградская область).

ООО «ВНИИБТ – Буровой 
инструмент» обладает пол-
ным циклом разработки, ос-
воения и производства но-
вых изделий. Может предло-
жить потребителю широкий 
выбор гидравлических за-
бойных двигателей и другого 
внутрискважинного обору-
дования, отвечающих всем 
требованиям современных 
технологических регламен-
тов проводки скважин.

О с н о в н о й  п р о д у к т  
ВНИИБТ – винтовые забой-
ные двигатели (ВЗД). Имен-

но специалистами ВНИИБТ 
впервые в мире был изо-
бретен и испытан ВЗД. С по-
мощью редукторных турбо-
буров, спроектированных 
ВНИИБТ, в 1970–1980-х го-
дах была пробурена сверх-
глубокая Кольская скважина 
(более 12 км).

Сегодня предприятие 
развивает имеющиеся кон-
структорские наработки, по-
стоянно модернизирует парк 
станочного оборудования, 
сохраняет опытный коллек-
тив. Все это позволяет выпу-
скать широкую линейку ВЗД 
для бурения скважин диаме-
тром от 43 до 286 мм. Двига-
тели ВНИИБТ используются 
для проведения различных 
буровых операций, даже са-
мых сложных с точки зрения 
геологии – в условиях гидро-
разрыва пластов, бурения на 
гибкой трубе, бурения дега-
зационных скважин в уголь-
ных шахтах.

Двигатели производства 
ООО «ВНИИБТ – Буровой ин-
струмент» обладают высоки-
ми энергетическими показа-
телями, хорошей управляе-

мостью, высокой надежно-
стью. Так, на одном из место-
рождений в Сибири одним 
двигателем производства 
«ВНИИБТ – Буровой инстру-
мент» было пробурено сра-
зу несколько скважин, рас-
положенных на значитель-
ном удалении друг от друга. 
Один двигатель успешно от-
работал без промежуточно-
го технического обслужива-
ния свыше 500 часов на че-
тырех скважинах. При этом 
средняя механическая ско-
рость за весь интервал экс-
плуатационной колонны за 
один рейс долота составила 
более 50 м/ч.

ВНИИБТ постоянно мо-
дернизирует продуктовую 
линейку, разрабатывая но-
вые модификации продук-
тов с уникальными техниче-
скими характеристиками. 
Сегодня покупателям буро-
вого инструмента важны ча-
сы циркуляции в скважине и 
метры проходки. А для этого 
требуется надежность и дол-
говечность работы двигате-
ля и его основных узлов. Од-
но из направлений для повы-
шения надежности – исполь-
зование современных мате-
риалов с высокими физико-
механическими свойствами. 
Для повышения скорости 
проходки предприятием бы-

ли разработаны секции ра-
бочих органов винтовых за-
бойных двигателей с инно-
вационными материалами и 
геометрией.

Те к у щ и й  п р о и з в од -
ственный и научный потен-
циал предприятия, а также 
имеющийся портфель за-
казов позволяет прогнози-
ровать уверенное развитие 
предприятия в среднесроч-
ной перспективе. Так, во вто-
ром квартале 2021 года ООО 
«ВНИИБТ – Буровой инстру-
мент» продолжило постав-
лять продукцию в Узбеки-
стан. Проводится исполне-
ние крупного зарубежного 
контракта на поставку ВЗД 
для работ в высокотемпе-
ратурных скважинах. В мае 
2021 года была произведе-
на финальная отгрузка про-
дукции по контракту на сум-
му более $3 млн на поставку 
ВЗД в Восточную Сибирь.

Были зафиксированы 
успехи в сфере НИОКР. Ми-
нувшей весной прошли по-
левые испытания обнов-
ленной модификации вин-
тового забойного двигателя 
SM.Н700 (172 мм), по итогам 
которых был получен эффект 
в скорости бурения пример-
но 10–15%.

Продолжаются полевые 
испытания ясов принципи-

ально новой конструкции 
SJW. Запуск оборудования в 
серийное производство за-
планирован на четвертый 
квартал этого года. Запла-
нированы полевые испыта-
ния ясов SJR с регулятором 
усилия срабатывания. Про-
водятся полевые испытания 
ВЗД на работе с увеличен-
ным расходом с применени-
ем в СРО регулятора потока.

Совершенствование ли-
нейки продукции влияет на 
ее качество. В последние го-
ды фиксируется устойчивое 
снижение количества ин-
цидентов с оборудованием 
ООО «ВНИИБТ – Буровой ин-
струмент».

Продукция ВНИИБТ вы-
соко ценится у ведущих неф-
тедобывающих и нефтесер-

висных компаний России. 
Среди постоянных заказчи-
ков ВНИИБТ – АО «Сургут-
нефтегаз», ПАО «Роснефть», 
ПАО «Газпромнефть», ПАО 
«Татнефть», Halliburton. Кро-
ме того, продукция предпри-
ятия активно продвигается 
на зарубежные рынки. В чис-
ле зарубежных покупателей 
продукции ВНИИБТ – Well 
Enhancement Services LLC 
(США), РУП «Производствен-
ное объединение «Белорус-
нефть» (Беларусь), «Узбек-
нефтегаз», ERIELL Corporation 
(Узбекистан).

В компании «ВНИИБТ – 
Буровой инструмент» уве-
ренно смотрят в будущее и 
готовы к новым вызовам и 
реалиям нефтегазовой от-
расли. на
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ненамного. Это стало началом разорения многих 
независимых участников рынка. В 2020 и 2021 го-
дах ситуация повторилась. Тот, кто выжил тогда, 
уйдет сейчас». По мнению господина Логинова, 
компании, которые входят в крупные корпора-
ции, оказались в более выгодном положении. 
«для них продажа топлива на российском рын-
ке — не единственный источник дохода. Потери 
в этом секторе они могут компенсировать за счет 
прибыли в других секторах, например в добыче и 
экспорте»,— уверен Андрей Логинов.

его мнение подтверждается и информацией 
российского топливного союза (рТс), согласно 
которой с середины декабря 2020 года по июль 
текущего года биржевые цены выросли на бен-
зин АИ-92 на 25,6%, на АИ-95 — на 29,7%, на 
дизельное топливо — на 19,7%. розничные цены 
за указанный период увеличились в среднем по 
бензинам на 4,6–4,9%, по дизтопливу — на 3%. 
В итоге рТс предложил правительству повысить 
экспортные пошлины на нефтепродукты и уве-
личить нормативы биржевых продаж минимум 
до 15% по бензину и 10% по дизельному топливу 
от общего объема производства. сейчас эти нор-
мативы составляют 11% и 7,55% соответственно. 
В августе Минэнерго и ФАс сообщили, что ре-
комендовали компаниям продавать на бирже не 
менее 12% автомобильного бензина и 8,5% ди-
зельного топлива. Эта мера будет действовать до 
конца третьего квартала текущего года.

подавать с метаном Консолидировав 
розничную продажу бензина, крупные поставщи-
ки намерены активно развивать и реализацию га-
зомоторного топлива. сейчас, по данным 2ГИс, в 
Пермском крае насчитывается более сорока авто-
мобильных газозаправочных станций. современ-
ные автомобили используют два основных вида 
газомоторного топлива: сжиженный нефтяной 
газ (пропан-бутан) и природный газ (метан). По-
следний предлагается для автомобилистов в виде 
компримированного (сжатого под давлением) 
газа и сжиженного. сжиженный природный газ 
(сПГ, LnG) при взаимодействии с азотом умень-
шает свой объем в 600 раз и используется, как 
правило, в качестве моторного топлива на боль-
шегрузной технике и автобусах.

Пока что основная часть газовых заправок 
специализируется на пропане, но в прошлом году 
о намерении развивать в регионе сеть комплексов 
с сПГ сообщили структуры «Газпрома». сейчас 
«Газпром газомоторное топливо» эксплуатирует 
в Пермском крае шесть газозаправочных станций 
(АГНКс) — пять в Перми и одну в соликамске, и 
строит шестую — в березниках. еще три станции 
будет построено к 2023 году. По данным краевых 

властей, всего к указанному периоду в регионе 
будет функционировать 25 АГНКс. При этом в 
«Газпроме» отмечают, что если в 2019 году объ-
ем потребляемого сжатого газа в Пермском крае 
составлял 21,4 млн куб. м, то в 2020-м — уже 
28,2 млн куб. м.

В прошлом году министр энергетики страны 
Александр Новак заявил, что правительство вы-
делит субсидии, по условиям которых за перевод 
авто на природный газ их владельцам будет ком-
пенсироваться от 30 до 60% от установки соответ-
ствующего оборудования. еще 30% затрат готов 
покрывать «Газпром». В Прикамье по состоянию 
на конец прошлого года на метановом топливе 
работало около 600 транспортных средств, в том 
числе и около 200 автобусов. В этом году их коли-
чество должно увеличиться до 1,5 тыс.

станция для заправки автомобилей LnG в 
Пермском крае пока только одна, причем нахо-

дится она в 130 км от Перми, в деревне Канюсята 
в Карагайском районе. Открытая в июле этого 
года криозаправка находится рядом с заводом 
сжиженного природного газа ООО «Газпром сПГ 
Технологии». По данным компании, при кругло-
суточной работе криозаправка может обслужить 
до семидесяти грузовиков. Хотя, как говорят со-
трудники, количество заправляемых автомобилей 
за день не превышает десяти. В ближайшие годы 
«Газпром» намерен построить в регионе еще не-
сколько заправочных комплексов с сПГ.

стоит отметить, в прошлом году администра-
ции Перми сообщила, что доля газовой техники 
на различных автобусных маршрутах должна со-
ставлять от 20 до 40%.

Предприниматель Игорь Колесников, ранее 
эксплуатировавший автобусы на газомоторном 
топливе, говорит, что инвестиции в эту технику 
можно окупить в течение нескольких лет. «Газо-

вая техника становится все более высокотехноло-
гичной. расходы на топливо, если брать расход на 
1 км, получаются меньше. Но, повторюсь, сразу 
окупить затраты на оборудование не получит-
ся»,— рассказал предприниматель.

Перевозчик Александр стерлягов сообщил, 
что переводить на газ дизельные автобусы «боль-
шого класса» он бы не стал. При этом бизнесмен 
уточнил, что новые автобусы эксплуатирует на 
метане. По его словам, отчасти к их закупке под-
толкнули последние требования к автобусам, 
которые стали предъявлять городские власти. В 
то же время господин стерлягов отмечает, что на 
территории Перми функционирует только шесть 
АГНКс. «для миллионного города этого явно 
недостаточно»,— уверен бизнесмен. Александр 
стерлягов говорит, что мог бы сам построить 
такую заправку, если бы власти оказали содей-
ствие, выделив земельный участок. n
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